

オルガン開港時の音色

インターネットオークションで見つけた古いリードオルガンは、開港間もない横浜の外国人居留地から東海地方へと渡った貴重なものだった。購入した横浜市の会社社長、山本博士さん(49)は、往時に思いをはせてもらおうと10月にオルガンをお披露目することにした。

10月 横浜でお披露目

【田中早二】

ドーリング商会が輸入した
オルガンと山本博士さん



山本さんは、1855年(安政2年)に開港した後の横浜の変遷を知る手がかりとして、

19世紀末の輸入品 ネットで落札 修繕



オルガンの銘板

881(明治14)年に外国人居留地で開業したドーリング商会は、109番地で営業していたことが確認されている。オルガンは米国

881(明治14)年に外国人居留地で開業したドーリング商会は、109番地で営業していることが確認されている。オルガンは米国

のスミス・アメリカン社製の輸入品だった。専門家によると、同

古写真や真鶴焼などを収集している。ネットでこのオルガンに出会ったのは昨年2月。画廊によると、同

像をよく調べたところ、輸入元は横濱百貨店(現・九番館)ドーリング商会といふ銘板が付いているのを見つけ、迷わず購入した。

ドーリング商会は、1881(明治14)年に外国人居留地で開業したドーリング商会は、109番地で営業していったことが確認されている。オルガンは米国

のスミス・アメリカン社製の輸入品だった。専門家によると、同

古写真や真鶴焼などを

のスミス・アメリカン社製の輸入品だった。専門家によると、同

古写真や真鶴焼などを

のスミス・アメリカン社製の輸入品だった。専門家によると、同

古写真や真鶴焼などを

ネットに出品した岐阜県下呂市のお古物商から「愛知県内で手に入れた」と聞いた山本さん。何とか持ち主をたどり出しつづけたが、それ以上はわからなかった。

購入時に音が出なくて、山本さんは京都の同商会が輸入に関わった貴重なものといつた。空気で振動させた。空気で振動させ

るリードを交換したら、当時の音色が損なわれると悉く、「リードはできだけ残し、外装もいじらないでほしい」と注文。費用は購入額の7万5000円をはるかに上回ったと

いう。

オルガンは10月13日に横浜市で開かれるシンボシウムで初披露される。山本さんはその後の活用策も検討中で、「残るべくして残す」生命力のあるオル

ガん。音色を聴いて開港直後にタイムスリップしてほしい」と語っている。

オルガンを購入後、山本さんは西川に同商会での修業経験があったことを知り、不思議な縁を感じた。